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玉龙雪山：美景要世代保护

高耸的山峰点缀着晶莹的白雪；13座雪峰绵延不绝宛若巨龙；湖泊湛蓝
得仿佛是由油画颜料上色，但同时又清澈得能看见树木的倒影。这不是仙
境，这是云南丽江的玉龙雪山。

除了有让人称绝的绝美风光，玉龙雪山还被称为天然高山动植物园以及
现代冰川博物馆。雪山集中了我国西部亚热带区域范围内最完整的、最具代
表性的高山垂直植被带谱，同时还是滇金丝猴等7种国家重点保护野生动物的
原生地。

而维护这一风光秀绝，自然资源丰富的雪山，却并不简单。
玉龙雪山总面积达2.6万公顷，而这硕大的雪山，主要由玉龙雪山省级自

然保护区管护局守护。据管护局副局长张瑛介绍，目前管护局有 25名员工，
每人每周要巡视的山林面积达1000公顷以上。他们主要关注雪山是否有遭受
人为的破坏，同时重点检查雪山核心区是否有人为活动。谈及繁重的巡视工
作，张瑛笑着摇摇头说：“这真的挺孤独。但是一个人巡山，一片林陪伴，我
为自己能守护玉龙雪山感到自豪。”

同时守护雪山的，还有由退伍军人组成的玉龙雪山旅游安全巡逻队。他
们身穿迷彩服，穿梭于游人中间。他们常年居住在此，守护雪山，也守护在
雪山游玩的旅客安全。秉承着“永远比游客先到”的理念，今年国庆出游高

峰期间，巡逻队的50名队员全部出动，早上6时就开始对雪山进行巡视，6时
30分所有执勤人员全部到岗。“我们争取做到布局周密，无死角。”巡逻队的
队长和积敏如是说。

为防止雪山发生森林火灾，巡逻队一方面会对进入的游客进行检查，让
他们上缴打火机等潜在火种，另一方面，当发现游客在非吸烟区吸烟，他们
也会上前劝阻。但巡逻队认为，这样远远不够。为了让游客树立更好的防火
意识，他们还专门制作了玉龙雪山的纪念书签，既可让游客将书签留作此行
纪念，还可以宣传防火工作。另外，巡逻队还和当地的村民开展合作，与周
围6个乡镇组成“应急扑火大队”。

随着技术的发展，越来越多的新科技也被运用到玉龙雪山的保护上。管
护局购置了17台红外相机、2台无人机、14台宣教监控系统，对辖区内丰富
的动植物资源和林区动态进行常态化监测。同时，雪山内部还分布有156个省
级卫星遥感监测点，一旦发现植被情况异样，管护局可立即去核实情况。

另外，为了更好地维护玉龙雪山的生态环境，今年 5月 22日起，玉龙雪
山冰川公园正式实行限流，其索道每天限售票1万张。即便订票的手续变得比
以前多，但是许多游客都对此表示支持。他们认为这一政策一方面可以通过
限制人流来改善游玩体验，另一方面还可以尽可能地减少因人流超载而对玉
龙雪山环境造成的破坏。

来自美国的游客加里也对丽江政府的这一政策赞不绝口。他谈到，美国
的原住民印第安人有着一个古老的说法，即做任何决定都要考虑该决定对七

代以后子孙造成的后果。他认为，如今丽江政府这一做法无疑是对子孙后代
最大的负责。而全国政协常委、中国作家协会副主席白庚胜说：“我坚信，丽
江各族人民一定能维护好丽江，建设好丽江，发展好丽江，走出一条独具特
色的文化旅游产业之路。” （本版图片均为海外网唐哲摄）
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美籍学者约瑟夫·洛克在丽江一呆就是 28 年，把深藏在中国西南的这个

“古纳西王国”介绍给了西方，英国作家詹姆斯·希尔顿读了洛克的文章后写

成了 《消失的地平线》 一书。无独有偶，有一个叫顾彼得的俄国人，路过丽

江，于是就留下了后来的一本书，书名叫《被遗忘的王国》。这个对丽江怀抱

着真挚甚至是狂热感情的俄国人用这本书让世人惊讶地看到一个素面朝天，

原生态的丽江。如今，阿来的“一滴水经过丽江”也诠释了丽江生态之美好

意境。来自美国加利福尼亚的加里·埃利奥特 （Gary Elliot） 到来第一天就不

想再离开丽江。今年已经60多岁的他原本并没有计划在丽江呆这么久，但他

一来就不想走了。加里说，他目前居住的家中有一扇可以望见丽江山川的窗

户，他认为，在丽江，只要拥有一扇可以饱览自然风光的窗户就能治愈所有

的不愉快。

丽江的过去、现在及未来与水密切相关，而纳西族是以水为基础的最注

重人与自然和谐的民族。金沙江的长江之源、世界遗产三江并流、雪山与泉

等等都是从过去流淌来的文明。现在的丽江，自觉推进生态环境大保护、大

优化、大发展，在长江上游构筑起事关国家生态安全的绿色屏障，金沙江两

岸已成“鱼米之乡”，“长江第一湾”建成最美“金沙井柳林”，这些青山绿水

已成为最具发展后劲和底蕴的金山银山。未来，丽江面临如何将保护文化遗

产以及生态环境和旅游产业深度融合的挑战。而这也考验着城市决策者的智

慧和魄力。丽江市委书记崔茂虎带着对丽江的深厚情感与坚定自信的语气

说：丽江是生态环境保护最大的受益者。崔茂虎提出：“接受媒体监督，重在

行动，重在实效”。丽江在生态环境保护方面做了哪些具体工作？发生的改变

在哪里？为此，人民日报海外版、海外网融媒体报道组走进丽江、一番深入

了解后，采访和记录了丽江生态保护工作的“重中之重”和落实在行动里的

真实变化。

黑龙潭：为有源头活水来

“城依水存，水随城在”，丽江古城的灵魂在于水。丽江古城，又被称为
“高原姑苏”。走进丽江古城，大水车在河道中缓缓转动；漫步其中，只见一
名老妇人在三眼井的最后一个水潭洗着衣服；井旁流过一条清澈的小溪，几
位丽江孩子低着小脑袋，观察着小溪里的游鱼。

丽江古城的“灵魂之水”来自黑龙潭。河水从黑龙潭流出，通过古城内
河道沟渠流经千家万户。而在2012年至2018年8月间，黑龙潭经历过两次断
流。直至2018年8月7日，黑龙潭再次复涌。

谈及这次复涌的原因，丽江市水务局局长陈彪语重心长地说：“这是人努
力，天帮忙。”

的确，黑龙潭的复涌和降水量有着密不可分的关系。据丽江市水务局副
局长李继木介绍，黑龙潭断流的这几年，正是云南连续干旱的几年。而资料
也显示，黑龙潭泉水出流量的大小还与坝区周边前3年的降水量相关，当坝区
周边雨量站前3年连续出现丰水年时，黑龙潭泉群次年出现断流的几率较小。
进入 2018年来，从 5月中旬进入雨季，黑龙潭主要补给区九子海降雨量 1-7
月达1030毫米，这为黑龙潭的复涌提供了最有力的自然支持。李继木说：“最
关键的是所有水资源都是天上来的，老天不降雨还是没有办法的。”

但另一方面，人为作出的努力仍旧不可忽视。黑龙潭断流后，当地政府
在黑龙潭区域建立起了观测井，用以观测地下水的动态变化并分析这些变化
与降水量的关系。

在黑龙潭的重要补给区——九子海，政府采取了限制人为活动的措施，
该地特殊的区域被划为生态红线。曾经九子海因为景色优美而打算通过建自
驾车营地、建酒店等方式大搞旅游开发。而李继木表示，当发现九子海是黑
龙潭重要的补给区后，当地开发的强度被大大地限制。如今，九子海湿地被
划为云南省的重要湿地；而旅游线路的开发也以不破坏当地环境的“生态型
旅游线路”为主。“人还是可以进的，但人为的设施如酒店等是坚决不弄
的。”李继木斩钉截铁地说。

另外，研究显示，黑龙潭的断流和过度挤占地下水有关。为此，丽江政
府开始大力整治违法违规开采地下水的行为，取缔丽江中心城区所有违法违
规开采的深水井、承压井、经营性水井等，力求做到“发现一口、封堵一
口、一抓到底”。丽江市水务局牵头做了大量的调查研究工作，排查了黑龙潭
周边现存的地下工程降水井问题。截至10月15日，已排查出需要封填的各类
水井139口，共封填40口。其中，古城区排查出80口，已封填12口；玉龙县
已经排查出59口，已封填28口。

通过丽江政府的有效治理，2018年8月7日，黑龙潭部分泉眼流出浅层地
下水。8日17时30分，珍珠泉泉水出水口可见明显出流，通过对出水口的水
质进行化验监测，监测到的水样化学成分与以前流出来泉水水样成分相同，
基本可以确定黑龙潭地下泉水复流。目前黑龙潭的出水量已达1.5立方米/秒。

复涌后的黑龙潭，无疑是对“问渠哪得清如许，为有源头活水来”的最
好诠释。黑龙潭珍珠泉口涌流出汩汩清泉，就如其名字一般，结成一串串透
明的“水珍珠”。不少纳西族市民身穿靓丽的民族服饰，带着一家老小，随着
公园的石板阶梯而下，舀一碗象征吉祥的黑龙潭水，一饮而下。公园内波光

粼粼的湖面引来游人驻足，外国友人忙着用摄像机记录下这一美景，而苗族
姑娘佩戴着熠熠生辉的银饰，赶忙在与玉龙雪山、象山相连的湖面留下倩
影。黑龙潭因为复涌，恢复了曾经的生气、人气与灵气。

走在隶属拉市海的文笔海岸，原本的高尔夫球场已被整改。一道道清晰
的沟壑，是球场水管被拆除的痕迹。为了让该地生态更好地恢复，丽江政府
还在球场开启了草木种植的工程。翠绿的草地上，整齐地种植着一排排的树
苗，文笔海岸又再次披上一层新绿。截至10月18日，文笔海高尔夫球场已完
成种植乔木6687棵、箭竹1920丛、其它灌木15000株，云南甘草60株、滇牡
丹 8000株、苇状羊茅 600株。为了让植被更好地生存，这些树种的选择会着
重考察当地的土壤土质，并参考附近天然植被的种植状况。

另外，原本在拉市海岸为方便划船架起的栈道和码头都被一一拆除。如
今从湖面眺望，视线不再会被人为的建筑物所遮挡，取而代之的是拉市海天
然的湛蓝。同时，政府也对拉市海周边的马场开展了治理和规范工作。截至
2018年10月15日，拉市海54家马场已整合为18家，马匹数量从4500匹减少
到3500匹。拉市海湿地的环境被大大地改善。

纳西族人木华春出生、生活在此地，在政府还没有开展整治工作之前，
他自己经营骑马和划船项目也有七八年。马场整治工作开始后，木华春不再
自己单干，而是加入了管理更加规范的玉龙县拉市海旅游服务公司。如今的
木华春不需要自己上街招揽骑马的客人，因为这些都有公司统一安排。木华
春欣慰地说：“马场整治之后我的收入更稳定了，游客过来游玩也更放心。”
木华春坦言，虽然取缔了拉市海划船项目后，收入减少，但是他认为自己应
该响应政府的号召。“作为这片土地的一分子，我们应该保护环境。”木华春
动情地说道。

在黑龙潭公园湖畔合影的少数民族姑娘。

远眺是一片浩瀚的蔚蓝，近观可见浮动的水草，抬头是水天相接，旁观
只见在风中摇曳的芦苇。这如画的景色正是丽江的拉市海。每到冬季，拉市
海作为湿地，更是无数南飞候鸟的天堂。

虽然拉市海的宁静曾被高尔夫球场、码头、马场等短暂破坏，但丽江市
委、市政府重拳出击，以最大的决心、最快的速度、最严的措施作出积极反
应，拉市海又再次展露新颜。

拉市海：披新绿又见蔚蓝

新种植的树苗新种植的树苗。。

高尔夫球场整治挖出的水管。

玉龙雪山蓝月谷湖畔。


